

## LA CARRERA DEL ARMAMENTISMO

### Garantías que deben reclamar los pueblos para que su sacrificio no sea estéril

El pánico de la guerra, con motivo de la crisis checoslovaca, que reinaba en todos los países europeos, no ha desaparecido enteramente, si no que, en cierto modo, se ha diluido, se ha difundido en la atmósfera que respiran los pueblos, y siguen influyendo en forma deprimente en todas las actividades. No podía ser de otro modo.

La solución de Munich no significa otra cosa que un nuevo aliciente a los apetitos imperialistas del «nazismo», que se sienten más fuertes ante la nueva capitulación de las Democracias, y se dispone a intensificar el ritmo de sus agresivas empresas de conquista. Está en puertas el reclamo de colonias y se prepara la sucesiva expansión hacia el Este.

Se descuenta, por ahora, que las Democracias, concretamente Inglaterra y Francia, volverán a ceder, en tanto que sea a cuenta de los demás, es decir, de los pequeños países, de las naciones indefensas. Pero se sabe también que tales posesiones no pueden ser indefinidas. Llegará un momento en que el imperialismo hitleriano exigirá trozos vitales de Francia y amenazará directamente al imperio británico. Y entonces habrá de producirse inevitablemente el terrible choque.

Tal es la impresión, que no desmienten ni siquiera los más fervientes defensores del pacto de Munich y manifiestos simpáticos del hitlerismo, que disponen de una influencia, desgraciadamente excesiva en la dirección política de Francia y de Inglaterra.

Por el contrario, en ambos países se prepara el ambiente para una posible guerra, o mejor dicho, para todos los sacrificios que una intensa preparación guerrera supone en estos momentos.

Inmediatamente después de haber cedido ignominiosamente a la presión del eje totalitario, fortaleciendo notablemente el poder de Hitler, los gobiernos y clases dirigentes de ambas democracias occidentales, exigen a sus respectivos pueblos intensos esfuerzos encaminados a incrementar su poderío militar, con miras a la inevitable guerra próxima.

Hemos visto como la prensa reaccionaria francesa a tratado de atribuir a los trabajadores la responsabilidad de las pretendidas faltas de preparación de Francia en materia de armamentos, y, sobre todo, de aviación.

Todo ello se atribuía a las mejoras sociales conquistadas por el proletariado, a la jornada de cuarenta horas, etc. Aun persiste esta ofensiva del capitalismo, que no olvida ni por un momento sus intereses de clase, mientras que no cesa de acusar de egoísmo al proletariado que, sin embargo, no ha dejado de acatar mansamente las disposiciones del gobierno sobre aumento de horas de trabajo y sobre otras mermas de sus conquistas.

Hace poco, el ministro del Aire francés, Mr. La Chambre, declaró que Francia intensificaría grandemente su fabricación de aviones, hasta cubrir un programa que comprende de cinco mil aparatos. No sabemos por qué el Ministro no lo ha dicho, si es que este programa, cuya ejecución, en opinión de algunos, habría evitado la capitulación de Munich, no se pudo realizar antes a causa de las reivindicaciones obreras.

Desde luego creemos que no. Ahora se anuncia que el presupuesto británico del rearme ha sido publicado, elevándose a la astronómica cifra de tres mil millones de libras esterlinas, debiendo realizarse el previsto programa de rearme en un plazo de tres años en lugar de los cinco que se había fijado antes.

Esto significa, que tanto el pueblo francés como el pueblo británico, tendrán que hacer intensos sobre esfuerzos, a fin de permitir a sus gobiernos la ejecución de estos gigantescos programas armamentistas.

¿Y quién podrá oponerse a su puesta en práctica, frente a la permanente e indiscutible amenaza de guerra que significa la creciente agresividad de las potencias totalitarias?

De esta manera, los armamentistas no hallan oposición alguna, y realizan espléndidos negocios. Son los únicos que salen ganando, realmente, de la actual situación del mundo. Pero, ¿qué garantías tienen los pueblos a los cuales se exige esos sacrificios de preparación bélica, de que sus gobiernos no se entregarán otra vez a los planes del fascismo?

## Ni democracia ni fascismo: Revolución Social

Cuando en un país cualquiera un individuo tiene la mala suerte de caer en el delito de matar a un semejante para borrar una ofensa que aquél le pudiera haber inferido, viene la Ley, el Código o como quiera llamarse, a dar fuerte golpe a la sien del ejecutor de aquel hecho punitivo, y la Sociedad, por boca de sus representantes en la Ley, se deshace de un ente que para la misma era un perjuicio.

No igual sucede con los crímenes colectivos. La política del hecho consumado ha facilitado que los pueblos faltos de apoyo guerrero, ausentes de material y de lo indispensable para hacer solos, frente a cualquier contingencia que pudiera haberse presentado y que se presentó, tuvieran que hacer marcha atrás en sus ansias de no ser esclavos de nadie, quedando sometidos a la férula de los dictadores fascistas.

¡Lo sucedido con Checoslovaquia, después de los sucesos acaecidos en Abisinia, España y China, es otro tanto que los fascistas han logrado a su favor.

Los demócratas han hecho bien poca cosa para dar al César lo que es del César y a Dios lo que le pertenece. Los acuerdos de Munich como los de la Sociedad de Naciones cuando la aventura de Abisinia y como siempre han resultado papeles mojados.

Las democracias van perdiendo terreno cada día más. Si los representantes de la Democracia Europea son Chamberlain y Daladier, estamos bien apañados.

Más que discutir con los fascistas, lo que han hecho no ha sido sino ponerse de acuerdo con lo que aquellos les indican, guiados por su vehemencia de hacerse dueños de toda Europa.

Hitler no está contento con sus nuevas anexiones. Mussolini por otra parte, espera el momento oportuno para arrebatar lo que no es suyo a otros más débiles que él. Así sucesivamente los acontecimientos se desarrollan de manera que cada nueva forma que se establece, cada nueva reunión, todo nuevo acuerdo entre las potencias totalitarias y las democráticas van siendo una derrota para estos últimos.

No cabe duda que, de haberlo querido los gobiernos de Inglaterra y de Francia, Hitler habría tenido que retroceder en sus pretensiones sobre Checoslovaquia y la Europa Central, o bien afrontar una guerra que habría sido fatal para el «nacionismo». Pero era esto, justamente, el casi seguro derrumbamiento del «nacionismo», lo que no deseaban las castas dominantes de ambos países democráticos, y de ahí precisamente la vergonzosa claudicación de Munich.

Ahora, cuando se exige a los trabajadores nuevos sacrificios para acrecentar el poder militar de las citadas democracias, lo menos que aquellos deberían reclamar, es la garantía de una política francamente contraria a la expansión del eje fascista; una política que pusiera punto final a las criminales concesiones a costa de los pueblos débiles, lo que equivale a fortalecer al mismo enemigo contra el cual se preparan estos fabulosos armamentos que requieren tantos millones, tanto trabajo y tantos renunciamientos. Si no se hace así, todo el sacrificio del pueblo será tan estúpido como estéril.

## Antonio Pellicer Prieto

### FALLECIÓ

ayer tarde a las dos, a la edad de 80 años

E. P. D.

Sus desconsolados: esposa Juana Ponseti Ventayol; hijos Bartolomé, Rafael y Antonio; nietos (ausentes y presentes); hijas políticas Benita Barber y Esperanza Vidal y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y suplican se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar esta tarde a las cuatro.

Casa mortuoria: Mariscal Foch, 81.

El duelo se despiden en el Cementerio.

Mahón 3 de Noviembre de 1938.

No se invita particularmente.

No es extraño que así suceda. Las democracias europeas han dejado de representar para el Mundo la esperanza de vivir en una era de paz entre los pueblos; algún día se podía esperar de ellas que hicieran algo para salvar la integridad territorial y espiritual de los Pueblos, esperanza vana hoy día.

Las demostraciones anotadas y la vivida por nosotros desde el 19 de julio, son suficientemente aleccionadoras e instructivas para que pensemos que solamente podemos fiar de nuestras fuerzas. El proletariado internacional no puede fiar de ninguna de las maneras con el arreglo que a sus problemas puedan dar los representantes de las democracias ni los representantes de los países totalitarios. Eso sería suicida. Si la buena o la mala ley enseña que a un individuo que mata se le ha de matar, nosotros podríamos lógicamente exigir la cabeza de los que, pudiendo en gran manera evitar las masacres de China y España, comportan que a nosotros, como a aquellos hermanos nuestros, se nos vaya estrangulando con la prohibición de surtirnos del material necesario para malbaratar los planes de los invasores.

Las clases productoras no pueden en los actuales momentos, pensar en la Democracia ni en el fascismo. Una y otra cosa están llamadas a desaparecer. Ya no pueden haber términos medios. La guerra mundial se avecina.

na provocada por los fascistas, y amamantada por los demócratas que, pudiendo evitar un crimen, lo permiten. Y permiten su engrandecimiento.

Con esta guerra sobrevendrá la revolución social de muchos países de Europa. La acción de las organizaciones obreras del mundo hacia este fin, ha de ir desarrollada, bien entendido, que no pueden salvar a la Humanidad ni la Democracia ni el fascismo, sino solamente la Revolución Social de los Pueblos.

ZIRIANIN (de la F. A. I.)

## Solidaridad Internacional antifascista

Se ha constituido entre los camaradas de la posición de Favariix un grupo afecto a Solidaridad Internacional Antifascista.

Es digno de elogio la labor que desarrollan en sus lugares de servicio los soldados del pueblo.

Además de la ayuda que prestan a la causa de la República en los lugares que tienen designados, se esfuerzan, por mediación de S. I. A., para ayudar al Pueblo español en la inmensa tarea que para sí se ha confiado de socorrer con sus esfuerzos a todos los perseguidos por sus ideas antifascistas y a aquellos que han sufrido en su integridad la bestial acometida de los bárbaros fascistas.

Saludamos a los componentes de tal sección, haciendo votos para que su acción sea fructífera.

## C. N. T. A. I. T. Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón

Sección Campesinos

Por la presente nota quedan convocados todos los afiliados a esta sección de obreros del campo, para que asistan a la asamblea general ordinaria que se celebrará en el local social, Duruti 15, el día 6 del actual, a las diez de la mañana.

Por tener que tratar asuntos de gran interés para el bien de los afiliados, se encarga la asistencia de todos.

El Secretario



## Salón Victoria

Sesiones de Homenaje a la Centrale Sanitaire Internationale de Paris por sus constantes donativos al S. R. I. con destino a las necesidades generales de Menorca y, en particular, para el Hospital de Sangre-Sanitaria

JUEVES A las 6 y 9-30  
PRIMERA PARTE

Interesante estreno de la gran película francesa titulada

### El encanto de una noche

Por KATE DE NACY y LUCIEN BAROUX, el gran cómico

SEGUNDA PARTE  
Sensacional película (reportaje) de la ayuda extranjera a España, editada por la Centrale Sanitaire Internationale de Paris y remitida al S. R. I. titulada

### COEUR D'ESPAGNE

(Corazón de España)  
Con emocionantes bombardeos de Madrid y diversos combates, con demostraciones del funcionamiento de los Hospitales equipados por la C. S. I. de Paris.

Nota. Toda la recaudación que se consiga en tan notables sesiones de Homenaje a la C. S. I. se destinará a los fondos para el Hospital de Sangre Subterráneo de Menorca.

## Casino del Gonsey

JUEVES DIA 3 DE NOVIEMBRE

Noche a las nueve en punto  
Para los socios y sus familiares

### Gran Concierto pro DEFENSA PASIVA

PARTE VOCAL

A. Latorre (tenor).  
B. Moll (baritono).  
S. Vulconeras (baritono).

PARTE MUSICAL

C. Beltrán (piano).  
Ibáñez (violín).  
Ramirez (cello).

Nota: Se sorteará un precioso objeto para dicho acto.

## Comisaría de Investigación y Vigilancia

Han sido detenidos por contrabando y sabotear las disposiciones que por acaparamiento, venta por precios abusivos, atesoramiento y desafección han sido establecidas por el Gobierno de la República los siguientes individuos:

Antonio Parpal Massa, Manuel Parpal Esteve, José Font Olives, Pablo Coll Tuduri, Gustavo Vidal Massa, Faustino Salom Pons, Francisco Mercadal Allés, José Pons Timoner, habiendo pasado todos ellos a disposición de los Tribunales correspondientes.  
Mahón 1 de noviembre de 1938.

## Frente Popular

Comité Provincial

### GRAN MITÍN ANTIFASCISTA

que se celebrará en el Teatro Principal hoy jueves, día 3 de noviembre de 1938, a las 6 de la tarde, al que asistirá el compañero Jaime Vidal, Presidente del Comité Español de Ayuda a Menorca en Marsella.

Tomarán parte en este importante acto los siguientes compañeros:

Antonio Gomila, José Pons, Juan Mascaró y Miguel Mascaró.  
Presidirá Victor Rotget.

## Teatro Principal

El próximo viernes, día 4 del actual, a las seis de la tarde, GRAN ACTO en conmemoración del aniversario de la muerte del fundador de la Juventud Socialista, TOMAS MEABE.

Dirigirá la palabra un representante de la J. S. U.

Se pondrá en escena la aplaudida comedia lírica

### La canción del mar

La J. S. U. espera del pueblo de Mahón que responderá acudiendo al acto para honrar la memoria de nuestro maestro.

Sigue la contraofensiva fasciosa en el Ebro. Nuestras tropas resisten y causan al enemigo pérdidas enormes. - **Misters Eden y Greenwood condenan la política de Chamberlain.** - Próximo discurso de Benito Mussolini, al que se concede trascendental importancia

## Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos

Madrid 2 de noviembre a las 24 horas.

### EJÉRCITO DE TIERRA

ESTE.—En la zona del Ebro, las fuerzas al servicio de la invasión prosiguen hoy su violenta contraofensiva apoyados por la acción constante de la aviación italo-germana y la artillería italiana, sobre nuestras posiciones de Sierra Pandols y Sierra Cavalls, consiguiendo avanzar ligeramente sus líneas a costa de extraordinario número de bajas.

Nuestra aviación logró entablar combate con los aparatos de la invasión derribando un Fiat y un Meisserchmitt. Otros varios aviones extranjeros seriamente tocados se internaron en su territorio antes de terminar el combate. Nosotros no sufrimos pérdida alguna.

En los demás frentes sin novedades de interés.

### AVIACION

La aviación extranjera bombardeó repetidamente en la noche última y madrugada de hoy la zona portuaria de Valencia, ocasionando muertos y heridos.

La agresión que a las 20 horas de ayer realizaron aparatos invasores contra diversos pueblos del litoral catalán y que se consignó en el parte de ayer, fué llevada a cabo por cinco trimotores italianos Savoia 81, uno de los cuales seriamente tocado vióse obligado a separarse de la formación y aterrizar en territorio catalán, siendo capturados sus cinco tripulantes todos ellos de nacionalidad italiana. El teniente Martinati Angelo, jefe del aparato ha declarado que se le obligó a trasladarse a España el mes de septiembre pasado.

La sesión de ayer en la Cámara de los Comunes.—Discurso de mister Chamberlain en defensa de la puesta en vigor del pacto anglo-italiano.—Hablan en contra del «premier» el laborista Greenwood y el conservador mister Eden, quién anuncia que votará contra el Gobierno

Londres (2 de noviembre).—En medio de una gran expectación se ha abierto hoy el debate para discutir la puesta en vigor del pacto anglo-italiano. Todos los escaños de los diputados como las tribunas públicas aparecen atestadas. Asiste a la sesión la casi totalidad del Gobierno.

Al comenzar el debate, M. Chamberlain, se levanta y pronuncia un discurso concebido en los siguientes términos:

«La puesta en vigor del acuerdo anglo-italiano es decisiva para la consolidación de la paz europea. Desde la firma del tratado no han surgido diferencias de criterio entre Italia y la Gran Bretaña, pero para que esta mejora continúe considero preciso no dilatar más la fecha de la puesta en vigor del pacto anglo-italiano.

La retirada de 10 mil voluntarios de España, es una prueba de la buena fé de Italia, además puedo anunciar que M. Mussolini me ha prometido que serán retiradas la totalidad de las fuerzas italianas en España, cuando se aplique el plan de la No Intervención y que no serán enviados nuevos contingentes italianos.

Durante la conferencia de Munich, Hitler y Mussolini me aseguraron que Italia y Alemania no tienen ambiciones territoriales con respecto a España.

Estoy convencido que la cuestión de España no amenaza ya la paz europea, por lo cual no hay razón para demorar la puesta en vigor del pacto anglo-italiano, que contribuirá a acentuar el apaciguamiento general de la política europea.

M. Mussolini, intervino poderosamente para que las deliberaciones de Munich tuviesen éxito y se salvara la paz de Europa. No creo que haya nadie que opine que esto hubiera podido realizarse si las reacciones anglo-italianas se hubiesen hallado tan tirantes como hace 18 meses.

Hasta el momento presente sólo Inglaterra y la U. R. S. S. no han reconocido el Imperio Abisinio y no hay siempre razón para que nosotros no podamos seguir el ejemplo de Francia y restantes países europeos.»

A continuación hace uso de la palabra el diputado laborista, M. Greenwood, quien ataca en términos vigorosos la política de M. Chamberlain y considera funesta la continuación de las concesiones unilaterales a las dictaduras.

Al referirse a la retirada de los diez mil voluntarios italianos de España que M. Chamberlain considera como un arreglo satisfactorio de la cuestión española, M. Greenwood, señala la irrisión de esta falsa retirada en la que sólo han salido de la península Ibérica los heridos y enfermos, mientras quedan en España luchando al lado de Franco, noventa mil extranjeros más, entre ellos gran número de aviadores. Las mesnadas de italianos que se hallan en España poseen un cuantioso y moderno material que utilizan provechosamente contra la España republicana, privada de medios de defensa merced a una absurda política.

El orador sigue diciendo: «La política de M. Chamberlain facilita el cerco de Francia por los estados totalitarios, contribuye a que Mussolini se crea el verdadero dueño del Mediterráneo y ocasiona daños considerables a los intereses del Imperio Británico, que se hallan a causa de las concesiones continuadas del «premier», seriamente amenazados.

Se pretende que tomemos en serio la retirada de diez mil italianos y la consideramos como una prueba de la mala fé de Italia, cuando es evidente para todo el mundo que dicha retirada es solamente una burda estratagema de guerra.

Si Italia y Alemania obran con la sinceridad que pretende hacernos creer M. Chamberlain, ¿por qué no retiran la totalidad de sus efectivos en España? Si así lo hicieran, entonces podría decirse que la cuestión española ya no es un motivo de preocupación para Europa ni para la paz mundial.»

M. Greenwood, termina su peroración anunciando que los laboristas votarán en contra de la puesta en vigor del pacto anglo-italiano, por considerarlo inoportuno y contrario a los verdaderos intereses de la Gran Bretaña.

La expectación aumenta al levantarse el diputado conservador y ex-ministro de Negocios Extranjeros, M. Antony Eden. Este declara que acogería muy satisfecho la entrada en vigor del pacto anglo-italiano, si verdaderamente lo considerara como una contribución al apaciguamiento de Europa. Pero, no es así. Inglaterra no sale ganando nada, absolutamente nada, al contrario, hace importantísimas concesiones sin que por su parte Italia se comprometa a nada. M. Chamberlain, de cuya buena fe no dudo, ha seguido su política de concesiones unilaterales sin exigir como sería natural la contrapartida. El leader conservador termina diciendo: «En vista de ello y con mucho sentimiento he de declarar que mi voto no será a favor del Gobierno». La oposición o'aciona entusiastamente a M. Eden, cuyas palabras han producido una innegable impresión en la Cámara.

En Viena

La comisión de arbitraje italo-germano ha hecho público su fallo resolutorio de las diferencias húngaro-checas

Viena (2 de noviembre).—Se ha reunido la Conferencia de arbitraje de las diferencias húngaro-checas. Han asistido el conde Ciano, M. Von Ribbentrop y las delegaciones de Hungría y Checoslovaquia.

A las 18 horas, se ha dado público el fallo, que consta de una serie de artículos. La ciudad de Bratislava continuará en poder de Checoslovaquia, en cambio Kovenice es atribuida a Hungría.

Parece que la sentencia arbitral ha sido aceptada por ambas partes litigantes.

El próximo viernes día 4 de noviembre, mister Mussolini pronunciará un nuevo discurso al que se concede gran interés político

Roma.—Con ocasión del 20 aniversario de la victoria, M. Mussolini pronunciará un gran discurso político el viernes, 4 de noviembre.

En la Gran Via del Imperio se verificará el desfile de millares de combatientes, llegados de todas las provincias italianas y que finalmente se congregarán en la plaza de Venecia para escuchar el discurso del jefe del Gobierno.

Parece que en este discurso Mussolini hará declaraciones importantes de gran interés para todo el mundo.

Un información del diario «Star» mister Chamberlain realizará gestiones para la reunión de la Conferencia de los Cuatro en busca de un pacto que garantice la paz de Europa

Londres.—El diario inglés «Star», publica una información de carácter sensacional, que los medios bien enterados consideran como verosímil.

Según el mencionado periódico, M. Chamberlain tiene la intención de celebrar nuevas conversaciones con Hitler. Próximamente el embajador de Inglaterra en Alemania, mister Henderson que se encuentra en Londres, saldrá para Berlín con intenciones para reanudar contacto con el Führer, y preparar la celebración de una segunda entrevista Hitler-Chamberlain, que se verificará a fines de diciembre o principios de enero. Las conversaciones tendrían por objeto el hacer posible una reunión de los jefes de los Gobiernos de Inglaterra, Alemania, Francia e Italia.

## Centro de preparación de Estudios

En breve darán comienzo clases de preparación de ciencias y letras y especialmente para los cursos de la Escuela Popular de guerra.

Dirigirse: Anuncivay, 16, bajos,

M. Chamberlain cree posible que de esta conferencia saliese un Pacto de los Cuatro, que salvaría la paz de Europa.

Mister Corden Hull condena la antarquía, a la que considera como uno de los peligros más importantes de la paz mundial

New-York.—El secretario de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos, M. Corden Hull, pronunció ayer un discurso en el que atacó la política de los estados totalitarios.

El orador después de manifestar que los Estados Unidos continuarán su política de intercambio comercial con todos los estados que les concedan recíprocas ventajas, condenó en términos duros la política antárquica seguida por los estados fascistas, y que origina una reglamentación de todas las actividades de una nación con la consiguiente baja de la dignidad humana y su favorecimiento de preparativos bélicos que más pronto o más tarde conducirán a un conflicto geerrero.

Berlin.—El nuevo discurso de M. Corden Hull, ha producido una viva irritación en los círculos de esta capital.

El órgano de la Whilenstrasse, «Correspondencia Política y Diplomática» declara la sorpresa que ha causado en Alemania las palabras de M. Corden Hull, que se obstina en inmiscuirse en los asuntos de Europa y que demuestra siempre su incompreensión de la política eminentemente pacífica de Alemania.

Añade: «Estados Unidos que posee todas las materias primas no quiere comprender las necesidades de otros estados.»

Compara las palabras de M. Corden Hull, con las de M. Chamberlain y termina diciendo: «El secretario de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos, debería mostrarse más prudente en sus declaraciones y procurar no invitar la opinión de estados que han hecho sacrificios evidentes en favor de la paz.»

Org  
MA  
No  
Se  
acuerd  
dispue  
men  
dicho  
háico  
noci  
périda  
de ab  
goriza  
forzos  
xitos  
tende  
mund  
influe  
de ap  
conq  
en la  
Victo  
la in  
italo  
buen  
que  
nem  
ces,  
de la  
titu  
may  
gán  
bia  
nien  
duc  
ten  
cre  
má  
y  
co  
«s  
el  
ma  
pr  
en  
co  
ap  
ta  
u  
d  
f